

LUIS CHÁVEZ OROZCO

(1901-1966)

ESTANDO YA EN VÍAS de publicación el presente número de *Historia Mexicana*, tuvimos conocimiento de la muy sensible desaparición de don Luis Chávez Orozco; el artículo que don Luis había tenido la amabilidad de darnos para la revista aparece, pues, como póstumo.

La de don Luis Chávez Orozco fue una vida fecunda y generosa en más de una actividad, y eso hace su pérdida especialmente sentida.

Ocupó diversos cargos públicos en la administración, algunos ciertamente de gran responsabilidad, la mayoría de ellos en relación con la educación y la difusión de la cultura en México. Entre esos cabe señalar como los más destacados la Subsecretaría de Educación Pública entre 1936 y 1938, la jefatura del Departamento de Bibliotecas y la del Departamento Autónomo de Asuntos Indígenas.

En las labores históricas don Luis Chávez Orozco se distinguió tanto como investigador serio y acucioso, cuanto por su afán organizador de los estudios de esa disciplina. Cerca de muchas instituciones oficiales influyó para que se llevaran a cabo trabajos de búsqueda en archivos y fondos documentales, y publicaciones de documentos; participó, asimismo, en numerosas reuniones de historiadores.

En su quehacer histórico don Luis tuvo dos preocupaciones principales, aparte la educativa y de difusión: la historia diplomática y la historia social y económica. Además de la publicación de textos para estudiantes, han sido de la mayor importancia, en la primera de las actividades citadas, sus obras *Tres capítulos de historia diplomática* y *La gestión diplomática del doctor Mora*. En el campo de la historia social y económica, don Luis Chávez desbrozó caminos para las investigaciones actuales: su *Historia económica y social de México* y su *Prehistoria del socialismo en*

México son de indispensable consulta, así como los cuerpos documentales cuya edición preparó y anotó.

Desde hace varios años radicado en Cuernavaca por motivos de salud, don Luis Chávez Orozco se dedicó exclusivamente a los estudios económicos y sociales de México. Allá iban a visitarlo, en peregrinación continua, estudiantes y profesores: para todos estaba abierta su rica biblioteca, sus magníficos ficheros e índices; todos encontraban en él la guía y el consejo que los orientara en sus investigaciones. En este sentido El Colegio de México le debe especial gratitud, pues muchos de sus miembros gozaron de la ayuda desinteresada de don Luis para sus diferentes estudios.

Don Luis Chávez Orozco ha fallecido. Nos deja el ejemplo de una vida apasionada, fructífera y generosa, y el resultado de sus trabajos, en algunos sentidos piedra angular para subsecuentes estudios.

J.A.M.